

Ökologisches Wirtschaften

4
2008

www.ioew.de | www.voew.de
ISSN 1430-8800 | B 14336

SCHWERPUNKT

Evaluation und Abschätzung nach- haltiger Folgen

Wirkungen von
Politik zwischen
Anspruch und
Wirklichkeit

STANDPUNKT

Unternehmen und
das Dilemma mit der
Glaubwürdigkeit

AKTUELL

Social Entrepreneur-
ship und Ordnungs-
politik

NEUE KONZEPTE

Die Ökonomie des
Klimawandels



VÖW

 oekom
verlag

INHALT

4. 2008

EDITORIAL	4	Potenzial Evaluation
NACHRICHTEN	5	Politik + Gesellschaft
	6	Unternehmen + Wirtschaft
	7	Forschung + Bildung
AKTUELLE BERICHTE	8	Markimpulse für eine Transformation der Fischereiindustrie <i>Marnie Bammert</i>
<i>Standpunkt</i>	10	Das Dilemma mit der Glaubwürdigkeit <i>Bernd Lorenz Walter</i>
	11	Wie der Umstieg auf regenerative Energien gelingen kann <i>Christoph Müller</i>
	12	Social Entrepreneurship und Ordnungspolitik <i>Stefan Hielscher und Markus Beckmann</i>
		EVALUATION UND ABSCHÄTZUNG NACHHALTIGER FOLGEN
SCHWERPUNKT	14	Einführung <i>Frieder Rubik und Esther Hoffmann</i>
	15	Die schwierige Integration von Nachhaltigkeitsaspekten <i>Klaus Jacob</i>
	18	Governance for sustainable trade <i>Clive George und Colin Kirkpatrick</i>
	21	Lobbyschlacht in Brüssel <i>Rebecca Stecker</i>
	23	Rigorous Impact Evaluation <i>Wolfgang Meyer, Nicolà Reade und Reinhard Stockmann</i>
	25	Systemische Evaluierung <i>André Martinuzzi, Judith Galla und Ursula Kopp</i>
	28	The policy impacts of environmental valuations <i>Holger Gerdes und Anneke von Raggamby</i>
NEUE KONZEPTE	30	Die Ökonomie des Klimawandels <i>Achim Brunnengräber</i>
	34	Green Legal Theory <i>Michael M'Gonigle</i>
	39	Europäische Klimapolitik und Wettbewerbsfähigkeit <i>Victoria Alexeeva-Talebi, Andreas Löschel und Tim Mennel</i>
	43	Auto, Motor, Schrott <i>Tillmann Blume, Jürgen Freimann, Carsten Mauritz und Michael Walther</i>
	47	Computermodelle in der Gewässerbewirtschaftung <i>Ilke Borowski und Claudia Pahl-Wostl</i>
MITTEILUNGEN	51	IÖW
LITERATUR	53	Rezensiert
	56	Kurz vorgestellt
	57	Neu erschienen
	58	Vorschau + Impressum

Unternehmenskommunikation und Arbeitskultur

Das Dilemma mit der Glaubwürdigkeit

Die Verantwortung von Unternehmen spielt eine immer stärkere Rolle. Wenn Betriebe Verantwortung für Andere oder die Umwelt demonstrieren, wird dies in der Regel nur dann honoriert, wenn das Unternehmen eine gewisse Glaubwürdigkeit besitzt. Doch Glaubwürdigkeit aufzubauen ist ein langwieriger Prozess, und sie ist vergleichsweise schnell wieder zu verlieren. **Von Bernd Lorenz Walter**

In Zeiten der Globalisierung und insbesondere im Rahmen der derzeitigen Finanzkrise sehen sich Unternehmen einer schwindenden Glaubwürdigkeit ausgesetzt.

So betonte Bundespräsident Horst Köhler in seiner Rede zur Verleihung des Max-Weber-Preises für Wirtschaftsethik am 27. Mai 2008 in Berlin, dass 42 Prozent der Bundesbürger die Einschätzung teilen, dass die meisten Wirtschaftsführer korrupt sind. Nicht einmal jeder fünfte Bundesbürger findet, dass die soziale Marktwirtschaft gut funktioniert.

Gewinnstreben und gesellschaftliche Verantwortung

Schwierig scheint vor diesem Hintergrund für Unternehmen, eine Verknüpfung zwischen der Übernahme gesellschaftlicher Verantwortung und ökonomischen Notwendigkeiten herzustellen. Das Gewinnstreben, das Unternehmen per se von anderen Organisationsformen unterscheidet, wird mit nimmer satter Raffgier gleichgesetzt.

Wenn das Unternehmen von seinem vermeintlichen Reichtum etwas für wohltätige Zwecke abgibt, wird das eher als Hohn verstanden und weniger als Zeichen sozialer Verantwortung. Denn für die meisten ist die Wirtschaft eine Black-Box oder es sind „Die-da-oben“, die mit den anderen ohnehin machen, was sie wollen. Man traut den Unternehmen einfach nicht, wenn sie sich selbst und ihresgleichen wohlmeinend auf die Schultern klopfen.

Die Grundvoraussetzung für die Übernahme gesellschaftlicher Verantwortung ist daher zunächst die Glaubwürdigkeit. Ohne sie verpuffen die durchaus redlich gemeinten Bemühungen, Verantwortung zu demonstrieren. Damit haben vor allem die Energiekonzerne zu kämpfen. Sie verkörpern nach wie vor die Abzocker der Nation, auch wenn sie noch so sehr betonen, welchen gesellschaftlichen Beitrag sie eigentlich leisten und wie viel sie in erneuerbare Energie oder Energieeffizienz investieren. Auch die Pharmaindustrie leidet unter der mangelnden Glaubwürdigkeit, obwohl sie grundsätzlich Produkte herstellt, die dem gesellschaftlichen Wohl dienen. Trotzdem wird die Branche nach wie vor als Teil des Problems und nicht als Teil der Lösung wahrgenommen.

Verantwortung als innere Einstellung

Wichtig ist zu erkennen, dass Verantwortung zunächst einmal etwas mit einer inneren Einstellung zu tun hat. Es geht nicht um ein Sowohl-als-auch, sondern um einen ethisch und moralisch geprägten Bewusstseinsprozess, der sich wie ein roter Faden durch das Handeln des Unternehmens zieht. In diesem Sinne ist es nicht maßgeblich, wie der Profit sozial und ökologisch verwendet werden kann, sondern auf welche Art und Weise dieser erwirtschaftet wird. Bereits die Startseiten im Internet vieler Unternehmen suggerieren das Gegenteil: hier das Business und dort die Verantwortung.

Glaubwürdige Verantwortung ist identitätsstiftender Teil einer wertebasierten Unternehmenskultur (value-driven). Sie wirkt entsprechend nur von innen nach außen und setzt daher das Evaluieren einer Analyse des Verantwortungsprofils voraus.

Wege aus dem Teufelskreis

Daraus lassen sich konkrete Ansatzpunkte für eine performanceorientierte Konzeptentwicklung des Verantwortungsprofils ableiten. Das Ergebnis dieses Prozesses ist wiederum Bedingung für weitere Maßnahmen wie das Entwickeln von Leitlinien, Kodizes oder Selbstverpflichtungen.

Die Evaluation des Verantwortungsprofils muss aber in einem weiteren Schritt mit einer Outside-in-Perspektive abgeglichen werden. Diese beinhaltet im Wesentlichen das Monitoring der Erwartungshaltungen der Stakeholder und der gesellschaftsrelevanten Fragestellungen. Dieses Monitoring darf sich nicht nur auf ein systematisches Beobachten beschränken, sondern muss vielmehr dialogorientiert ausgerichtet werden. Auch in der anschließenden Durchführung diverser Programme zur gezielten Förderung und Demonstration des Verantwortungsbewusstseins ist ein Dialog erfolgskritisch.

Glaubwürdige Verantwortung setzt zu allererst ein klares Bekenntnis der Unternehmensspitze voraus. Ihr Führungsverhalten und ihre charakterliche Integrität ist die unternehmenseigene Benchmark für Glaubwürdigkeit bei der Übernahme von Verantwortung.

■ AUTOR + KONTAKT

Bernd Lorenz Walter arbeitet als Berater für strategische Kommunikation und Reputation in Berlin.

Bernd Lorenz Walter, Katzbachstr. 3, 10965 Berlin.

Tel.: +49 30 443561 22/23,

E-Mail: welcome@BLWalter.com